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「跟從基督」 

╱林炳宏牧師 

 

經文：路加福音九章 28~35 節 

說了這話以後約有八天，耶穌帶著彼得、約翰、雅各上山去禱告。正禱告的

時候，他的面貌就改變了，衣服潔白放光。忽然有摩西、以利亞兩個人同耶穌說

話；他們在榮光裡顯現，談論耶穌去世的事，就是他在耶路撒冷將要成的事。彼

得和他的同伴都打盹，既清醒了，就看見耶穌的榮光，並同他站著的那兩個人。

二人正要和耶穌分離的時候，彼得對耶穌說：夫子，我們在這裡真好！可以搭三

座棚，一座為你，一座為摩西，一座為以利亞。他卻不知道所說的是什麼。說這

話的時候，有一朵雲彩來遮蓋他們；他們進入雲彩裡就懼怕。有聲音從雲彩裡出

來，說：這是我的兒子，我所揀選的（有古卷：這是我的愛子），你們要聽他。 

 

各位弟兄姊妹，平安！ 

今天的經文一開始在 28 節提到，耶穌「說了這話以後」約有八天，帶著三

位最親近的門徒，彼得、雅各、約翰到山上禱告。到山上禱告固然可以不受打擾，

可以更加專注的禱告。但是耶穌為什麼要大費周章，用了約一個禮拜的時間，帶

門徒到山上禱告？顯然還有其他目的。 

在路加福音，當提到耶穌禱告的時候，就表示有一個重要時刻的來臨。當然

這不是在告訴我們只有重要的時刻才需要禱告，這裡是告訴我們，強調禱告的重

要性。 

 

耶穌是誰？ 

耶穌到山上禱告，緊接在「耶穌說了這話」之後，可見這兩件事情，有密切

的關聯。耶穌到底說了什麼？讓我們先回到該撒利亞腓立比這個地方，在這裡耶

穌問門徒：「你們說我是誰？」耶穌問了一個最核心的問題，耶穌也是在問我們

所有基督徒這個最核心的問題：「耶穌是誰？」 

耶穌不是想要打聽自己的民調有多高，也不是想知道自己有多受歡迎。耶穌

在乎的不是他自己，耶穌在乎的是每一個跟從他的人，到底對他認識有多少。因

為，如果沒有正確的認識，就會有錯誤的期待；沒有正確的認識，就沒有辦法正

確的傳講耶穌；如果沒有真正的認識，就不知道如何跟從。就好像即使搭對了捷

運線，如果弄錯了方向，仍然到不了目的地。 

當彼得聽到耶穌的提問，不改「代言人」的作風，他回答耶穌說：「你是神

所立的基督。」基督，就是他們所期盼，神應許要差來的那位拯救者、那位彌賽

亞。馬太福音記載，當彼得作出這樣的信仰告白的時候，耶穌稱許彼得說：「你



是有福的，因為這乃是天上的父所指示的。」 

 

希望破滅？ 

相信我們每個人都喜歡福氣，也渴望得著福氣，如果一個人能夠得著天父的

指示，能夠真正認識耶穌，他就是有福的人。但是，就在彼得承認耶穌是基督之

後，耶穌卻對門徒說他必須要上耶路撒冷，受許多的苦，並且被殺，第三天復活。 

對門徒來說，這簡直是希望完全的破滅，他們好不容易盼到基督，滿心期待

著這位偉大的君王可以帶領他們脫離長久的外族統治，他們期盼這位拯救者可以

帶領他們的國家重返榮耀。但耶穌竟然在這時候說自己要被殺。就好像你努力存

錢，好不容易存夠了，正準備領出來，好好實現自己夢想的時候，你接到通知，

這家金融機構倒閉了。 

這時候彼得按捺不住，馬上跳出來阻止耶穌說：「這樣的事，萬萬不可發生。」

不久前彼得才被耶穌稱讚，但是這時彼得卻被耶穌責備，他是被惡者利用的工

具，他不體貼神的意思，只體貼人的意思。我想，彼得不忍心看到自己所愛的老

師受苦，這是人之常情。彼得期待那光榮的時刻趕快來臨，這也是我們可以理解

的。但耶穌說，這是人的意思，不是神的意思。 

人的想法跟神的想法常常相差太遠。更多時候是我們分辨不出來，什麼是神

的意思、什麼是人的意思？甚至我們也不太在乎這兩者之間有什麼區別。求聖靈

時常鑒察我們的心，時常光照引領我們。對當時某些跟從基督的人（甚至包括門

徒），基督就是榮耀、身分、地位和一切好處的象徵。跟隨基督，就代表可以享

受某種能力、特權；就像今天的基督教信仰，也面臨很大的挑戰，就是愈來愈朝

「宗教化」的趨勢發展。 

人按著自己的意思來認識耶穌，過去我信的不靈，現在試著來信耶穌看看。

平安、財富、醫治、成功、上天堂最重要，滿足我的需要最重要，至於其他如何

都無所謂。我們應該沒有忘記，耶穌在正式出來傳道之前，撒但就是用盡了世上

的榮華、富貴、權勢，各樣的方式來試探耶穌。彼得雖然認出耶穌是基督，但是

他對耶穌真正的認識，還有一段距離。這讓我們感到驚訝，與耶穌如此親近的彼

得，竟然也會如此。當我們稱自己是基督徒的時候，可能也跟彼得一樣，我們假

設自己已經明白基督這個稱號所代表的意義。 

彼得雖然作出了正確的信仰告白，但是耶穌不要跟從他的人只停留在思想層

面；耶穌要跟從他的人，進到行動的層面。我們在每個主日也是用使徒信經，作

出正確的信仰告白；但耶穌不要我們只停留在思想層面，他要我們進入行動層

面。所以主說：「若有人要跟從我，就當捨己，天天背起他的十字架。」(路九 23) 

 

捨己、背十字架 

教會今年的主題就是「跟從基督」，什麼是捨己，天天背起自己的十字架？

十字架代表死亡，所以捨己、背十字架就是向自己死、向舊的我死。耶穌在這裡

強調，要背起自己的十字架，就需要捨己。 



捨己背十字架，不是在講苦修、禁慾，也不是在講律法主義。捨己背十字架，

不是在強調要為主受苦，乃是在強調，基督是我們的主。捨己背十字架，不是我

們的意思不重要，而是我們相信主的道路是最好的。當我們自己的意思跟神的意

思不同的時候，我們願意否定自己。所以捨己背十字架，就是體貼神的意思，不

體貼人的意思，願意脫離以自我為中心的生活。 

所以，捨己背十字架，不一定是放下一切去全職服事，也不一定是要離鄉背

井、到很危險、很遠的地方去宣教（除非神對你有清楚的呼召）。捨己背十字架，

是問自己：「主耶穌喜悅我做什麼？」而不是問自己喜歡做什麼。 

捨己背十字架，就是當看見自己有，而別人沒有的時候，願意捨棄驕傲，更

加謙卑。捨己背十字架，是當看見自己沒有，而別人有的時候，我們願意捨棄嫉

妒，更多為有的感恩。捨己背十字架，就是更多看見別人的需要，而不是只看見

自己的需要。捨己背十字架，就是願意捨下時間，更多陪伴家人，關注家人的需

要。 

 

生命的投資 

彼得曾經對耶穌說：「主啊，在你有永生之道，我們還歸從誰呢？」(約六

68) 但是耶穌在這裡提醒我們，提醒我們每一個決定要跟從他的人，要先做好一

個心理準備：跟從耶穌，不是每件事都會照著我們喜歡的方式進行，有時候甚至

是朝相反的方向進行。所以跟從耶穌，必須要有一個全新的思維。 

耶穌說，捨己背十字架，是要「天天」捨己背十字架，天天就是沒有假期，

是一種日常的生活方式。既然跟從耶穌那麼辛苦，要天天捨、天天背，連最起碼

的週休二日都沒有，更沒有春節九天連續假期。那為什麼還要跟從耶穌呢？耶穌

說這是攸關生命的事，因為耶穌是賜生命的主，聽從耶穌和他的話就是生命。 

耶穌在這裡用投資的角度來講述生命，如果一個人為了迎合世界，想要保住

自己的性命，而拒絕耶穌，他會在最後失去性命。但是如果一個人，為了耶穌的

緣故，失去了性命，卻會在最後找到生命，這才是真正划算的投資。我們在很多

的事情上都會精打細算，但是在一件事情上反倒常常掉以輕心，就是在投資生命

這件事上。我們用很多時間在工作上打拼，花很多時間在專業上學習，我們投注

很多時間去滿足自己和家人的需要，我相信這些時間是有需要的，但是這些投資

的回報卻是短暫的，隨著我們地上生命結束的時候，就要轉眼成空。 

弟兄姊妹，我們不要忘記，時間以外，還有永恆；今生以外，還有永生。如

果我們要投資人生，就要投資在永恆的人生。耶穌在這裡提醒我們，不要因小失

大，不要想擁有那次好的，卻失去了最好的。耶穌不要我們只看今生，卻沒有看

到永生；只看見短暫，卻沒有看見永恆。 

耶穌並不是否定物質跟財富，這些原都是好的，但是人手所造的一切豐盛和

財富，即使用全世界也不能換得永遠的生命，除非是藉著耶穌基督。但是，我要

強調，耶穌在這裡不是說捨己背十字架，是換得生命的條件；捨己背十字架，是

一個已經得著生命、願意跟從基督的人，在生活當中流露出來的生命特質。耶穌

已經為我們立下了捨己、背十字架最好的榜樣，他自己卑微，存心順服，以至於

死，且死在十字架上。(腓二 8) 



 

神國的榮耀 

耶穌不僅用投資的角度來講述生命，更告訴我們這樣的生命，是榮耀的生

命。當耶穌帶著天上的榮耀再來，降臨在他的國度的時候，那些在世上不以耶穌

和他的話為恥，並且忠心跟隨到底的人，將要在神的國裡分享耶穌一切的榮耀，

並且得著一切應許的福分。但神國的榮耀跟福分，不是在今生，而是在當主耶穌

再來的時候。 

彼得和門徒們期待跟從基督，分享他的榮耀，他們的認知並沒有錯誤，問題

是出在他們把時間提早了。不是只有彼得跟門徒把時間提早了，現今許多基督

徒，包括你我，也同樣把這樣的時間提早了。許多人等不及跟從耶穌，想要在今

生得榮耀，他們忘記了今生是要忠心跟從基督的時候，來生才是享受榮耀的時

候。跟從基督，是有盼望的，雖然需要耐心等候，但我們卻可以天天喜樂的跟從，

而不是憂愁的跟從。耶穌在這裡不僅指出神國的榮耀，他更告訴門徒，在他們當

中有些人，必會看見神國的榮耀。 

 

耶穌的變像 

耶穌在說了這話之以後，就帶著彼得、雅各、約翰，悄悄到山上禱告。當耶

穌禱告的時候，就在三個門徒面前改變面貌，衣服潔白放光。耶穌的變像代表著

什麼？耶穌的變像代表平常隱藏在他裡頭的神性完全顯露出來，以至他外在的衣

服也潔白放光；因為神就是光，在祂毫無黑暗。門徒看見耶穌的變像，等於是稍

微窺見耶穌在道成肉身以前的一點榮耀；這個榮耀是在創世以前耶穌跟天父一起

同享的榮耀。所以耶穌的變像，就是在揭露耶穌的神性，是神最強烈的向人親自

來顯現。彼得後來也見證說，他親眼見過基督的威榮。 

耶穌的變像，不單印證他先前所說的話，在門徒當中有些人，必會看見神的

國。耶穌的變像，更是給所有跟從基督的人，一個美好的盼望跟確據，因為耶穌

的變像，代表著神的國度必會來到，神的國度必會完全實現。基督要在他的國裡

頭，徹底彰顯王權，在那時候，忠心跟從基督的人，必要在神的國裡得著永不衰

殘的榮耀冠冕。(彼前五 4) 

令門徒更加驚訝的是，在耶穌變像的時候，忽然有兩位偉大的歷史人物，摩

西跟以利亞，在榮光裡顯現，並且跟耶穌說話。摩西，頒布十誡，是律法的代表；

以利亞，是王國時期最偉大的先知，是眾先知的代表。而律法跟先知都是為了見

證耶穌，所以摩西和以利亞同時出現，就是為了要見證耶穌就是舊約所預言的那

位拯救者。正如腓力把耶穌介紹給拿但業時，他說：「摩西在律法上所寫的和眾

先知所記的那一位，我們遇見了，就是約瑟的兒子拿撒勒人耶穌。」(約一 45) 

 

談論耶穌的受難 

兩位歷史偉人，加上耶穌基督，可說是榮上加榮，在這極其榮耀的時刻，也

可說是有史以來層級最高的高峰會議，他們所談論的主題是什麼？他們所談論的



理當是跟如何讓以色列重返榮耀有關的主題。但是他們這時候所談論的主題，竟

然是關於耶穌去世的事，也就是耶穌要在耶路撒冷受難的事。 

在這麼榮耀的時刻，談論的主題竟然是受難，這兩件事是一個很強烈的對

比，但是這強烈對比，也是在告訴我們，受苦跟榮耀是息息相關的；基督必須要

先受苦，隨之而來的，才是極大無比的榮耀。但是這裡也顯明了一件事：耶穌對

天父是完全的聽從。耶穌如此，所以跟隨他的人也必須如此。 

摩西跟以利亞和耶穌所談論的是關於去世的事，「去世」這個字，原來有「出

去」的意思，是被用來描述以色列人的出埃及，用在這裡是意有所指，耶穌要藉

著他的受難，再次成就一次更偉大的「出埃及」。 

摩西帶領以色列百姓離開埃及為奴之地，而主耶穌則是要把神國的子民從罪

惡當中拯救出來，帶領他們進入一個新的國度，進入一個新的創造。聖經說，當

彼得醒來的時候，看見摩西和以利亞正要離開，這時候彼得對耶穌說：「我們在

這裡真好！」並且提議要搭三座棚，一座為耶穌，一座為摩西，一座為以利亞。

眼前的榮耀實在是太美好、實在是太動人，如果搭三座棚，不僅可以留住兩位天

上來的訪客，也可以留住耶穌。留住他們，就代表留住一切的美好、留住了一切

的榮耀。而且耶穌也不用上耶路撒冷去受難，跟從耶穌的門徒也不用天天去捨

己、背十字架。所以搭三座棚，這樣的想法可以說是一舉三得。 

彼得的想法我們可以理解，但是我們也知道，即使在世界上最盛大的頒獎典

禮，當一個人到台上領獎，不論那時站起來的人有多少，不論掌聲有多響亮，不

論歡呼聲持續多久，這個人領完獎，他終究要走下台去，面對人生更嚴峻的挑戰，

因為他還沒有得到「終生成就獎」。所以當彼得提出這樣的建議之後，聖經給他

的評語是「他不知道自己在說些什麼」；聖經之所以說彼得不知所云，是因為耶

穌如果留在山上，那麼神救贖罪人的計畫就無法實現，你我今天都無法得著救恩。 

 

主耶穌是道成肉身 

但耶穌走下山的結果，是要用最痛苦、最殘酷的方式來經歷死亡。我們剛才

所唱的詩歌〈你真偉大〉，歌詞說：「當我想到，神竟願差他兒子，降世捨命，

我幾乎不領會。」聖經之所以說彼得不知所云，是因為彼得在某個程度上提出了

一個錯誤的基督論。雖然摩西是偉大的律法頒布者，以利亞是眾先知的代表，但

是他們兩個人，跟基督是不同等級的。摩西和以利亞雖然都曾經在山上領受神的

吩咐，但主耶穌是道成肉身，直接向人啟示的神。摩西的臉因為反映了神的榮耀

而發光，但耶穌本身是改變了面貌，顯露出神性的威榮。摩西是以色列的拯救者，

但耶穌是全人類的拯救者。所以當摩西和以利亞與耶穌相較的時候，他們兩位不

過是配角，都要相形失色。 

因此，用偉大的先知或偉大的教師，都不足以描述耶穌。耶穌不是神眾多代

表的其中之一，更不是在多元主義下，宗教名人堂中的一位成員。耶穌是神一切

應許的實現，他是獨一無二的。耶穌基督本身就是生命，錯過了耶穌，就是錯過

了生命的本身。在彼得還沒有得到耶穌回覆之前，就有一朵雲彩靠過來，把他們

遮蓋住。門徒極其的害怕，雲彩的降臨，讓人想到在出埃及記當中，耶和華的榮



光顯現。這時候，有聲音從雲彩傳出來：「這是我的兒子，是我所揀選的，你們

要聽從他。」 

耶穌在受洗的時候，同樣有聲音從天上來說：「你是我的愛子，我喜悅你。」

(可一 11) 天父在這裡，再次向門徒證明，耶穌就是天父的獨生愛子；他比摩西、

比以利亞，比任何一個人都具有更高的地位。他所說的話，具有神性的權柄。 

 

我們在這裡真好！ 

當彼得在山上經歷神國的榮耀，多麼希望就待在那裡，能夠留住眼前一切的

美好，但是天父卻對他們說，你們要聽從基督。因為主耶穌也聽從天父，所以跟

從基督，就是聽從基督。 

親愛的弟兄姊妹，我們是否也跟彼得一樣，有同樣的感覺：「我們在這裡真

好！」有一次，有一位主日新朋友，他就坐在二樓左手邊這個位置。因為我認識

他，所以在主日崇拜結束之後，就過去跟他打招呼。令我感到意外的是，他用充

滿驚奇的眼神，小聲的對我說：「原來你們的神是可以這樣敬拜的！」相信這位

新朋友，心裡可以感受到，我們所敬拜的神是何等的榮耀，這樣的榮耀讓他感到

希奇與震撼。 

我們在這裡敬拜神，不論是烈日或颳風下雨，外面都有守護天使為我們引導

交通。我們在這裡，一走進來，就有同工熱誠的接待，倍感親切。我們在這裡，

詩班用天使般的歌聲，帶領我們有美好的敬拜。我們在這裡，有純正的福音真道

可以聽；我們在這裡，有豐富的主日學可以上；我們在這裡，有新朋友的歡迎茶

會，倍感溫馨；我們在這裡，有醫護人員提供專業的健康諮詢。我們在這裡，有

許多人在服事我們，；我們在這裡，有團契生活，有人關心陪伴我們，跟我們一

起流淚，一起歡笑。我們真是要說：「我們在這裡，真好。」 

但是，天父不要我們只停留在這樣的美好，天父說「你們要聽從耶穌」。，

父神是何等榮耀偉大，何等聖潔公義，何等慈愛憐憫，像我們這樣不配的人，竟

然能夠藉著耶穌基督，成為天父的兒女，我們何其有幸，這是何等美好。但是神

不要我們只停留在這種「自我感覺良好」，天父說「你們要聽從耶穌」。 

 

下山，跟隨耶穌 

耶穌登山變像之後，他就要下山，走向另一座山丘。這個山丘，不是他要彰

顯威榮的地方，這個山丘，是他要被釘十字架的各各他。 

門徒在變像山上經歷、親眼看見了神國的榮耀，但現今，不是他們在那裡享

受榮耀的時刻，現今是他們要跟耶穌一起下山，跟隨耶穌的時候。「我們在這裡

真好！」但神不要我們只是這樣，神要我們聽從基督。耶穌拯救我們，就是為了

要讓我們來跟從他，作他的門徒，讓我們的生命能夠得著改變，讓我們就像今天

所唱的詩歌一樣，「更像我恩主」。 

門徒看見神的國很好，但是他們仍然要回到世界，因為在那裡繼續有神的

國。我們雖然不屬這個世界，但是我們卻要在這個世界，代表基督，讓世人看見

神的國。我們會發現，在這個世界，人們常常將自己提升到最高，當我們談捨己



背十字架，顯得相當格格不入，但是，對於跟從基督的人而言，耶穌這樣的要求

始終是沒有改變過。 

假如我們的生活、行事為人，還沒有辦法讓人分辨出跟世人有什麼不同，可

能表示我們還沒有真正的跟從基督；可能表示我們還沒有真正作門徒；可能表示

我們還沒有走真正捨己背十字架的道路。 

耶穌要上十字架之前，來到客西馬尼園，向天父禱告說：「倘若可行，求你

叫這杯離開我。然而，不要照我的意思，只要照你的意思。」(太 26:39) 耶穌三

次這樣禱告之後，就對門徒說：「起來！我們走吧。」親愛的弟兄姊妹，有時候，

我們實在不明白神為什麼要這樣帶領，許多時候神的帶領，不合我們的意思，但

是我們仍然要向天父禱告說：「然而，不要照我的意思，只要照你的意思。」我

們始終認定主，相信祂的旨意是美善的。所以讓我們起來，一起來跟從基督，而

且跟從到底。 

 

我們一起來禱告： 

天父我們感謝你，讓我們能夠得著指示，知道耶穌就是父所立的基督。求天

父加給我們信心和力量，讓我們能夠更加明白基督的意義，讓我們能夠帶著盼

望，更加忠心，跟隨基督到底。能夠更像我恩主，歡歡喜喜，等待進入神的國。

我們這樣禱告，是奉靠主耶穌基督的名，阿們！ 

（林玉茵 整理） 


